

LES DOGMES CATHOLIQUES

D'APRÈS LES CATACOMBES

I

L'UNITÉ DE DIEU



UNITÉ de Dieu est une vérité prouvée par les inscriptions des Catacombes. Plusieurs de ces inscriptions présentent, en effet, des expressions comme : *in Deo* ; *in unum Deum credit* ; *in nomine Dei*. Au nom de Dieu, et non pas du dieu, ni des dieux : rien de plus explicite que cette formule pour exprimer la négation du polythéisme, et l'affirmation d'un Dieu unique pour tous. Cette croyance en un Dieu unique était bien propre à caractériser le groupe d'hommes qui la professaient, dans un peuple qui comptait des milliers de Jupiters différents. Un grand nombre de cités avaient un Jupiter pour divinité *poliade*, c'est-à-dire pour la cité ; c'était autant de Jupiters qu'il y avait de villes. Il y avait à Rome une Junon¹ ; à cinq lieues de là, la ville de Veii en avait une autre. Et nous ne parlons pas des myriades de dieux domestiques ; si bien que Bossuet a pu dire que "tout alors était Dieu, excepté Dieu lui-même".²

¹ Fustel de Coulanges : *La Cité Antique*, VII. *Les dieux de la Cité.*

² M. Gaston Boissier reconnaît que dans la Religion romaine, au II^e siècle, on ne parlait pas à s'entendre sur l'*Unité de Dieu*. (sic.) cf *La Religion Romaine, d'Auguste aux Antonins*, par Gaston Boissier, de l'Académie française, II p. 383.